



BULLETIN DE VEILLE STRATÉGIQUE

Ministère de la Famille

Bulletin – Octobre 2012

La veille a pour but d'**alimenter la réflexion stratégique** en rendant disponibles des informations pertinentes, utiles, rigoureuses et fiables sur des thèmes stratégiques pour le Ministère. Elle permet d'**identifier les nouvelles tendances**, pratiques émergentes et enjeux susceptibles d'influencer la prise de décision et de **repérer les signes** permettant d'anticiper les **changements importants**.

Préparé par la Direction de la recherche, de l'évaluation et de la statistique

■ ÉVÉNEMENTS ■

QC – Alliance recherche intervention pour le bien-être des jeunes et des familles - Colloque annuel du Centre de recherche JEFAR

Le prochain colloque annuel du Centre de recherche sur l'adaptation des jeunes et des familles à risque (JEFAR) de l'Université Laval aura lieu **le 16 novembre** prochain. Au cours de cette journée, une diversité de thématiques liées aux jeunes et aux familles sera abordée : transitions familiales, parentalité et déficience intellectuelle, inclusion des jeunes, parentalité précoce, intervention familiale et conflits au sein des familles.

QC – S'unir dans la séparation! Des efforts concertés pour soutenir les familles séparées et recomposées

Cette journée s'adresse aux planificateurs, décideurs et professionnels en santé publique ainsi qu'aux chercheurs, aux étudiants et aux intervenants communautaires intéressés par les questions de séparation parentale et de recomposition familiale. Elle aura lieu **le 26 novembre** prochain à Montréal dans le cadre des 16^{es} journées annuelles de santé publique.

CAN – Les nouvelles approches scientifiques en développement de l'enfant

La Société royale du Canada vous convie à ce colloque qui explorera en profondeur les facteurs multiples qui influent sur la santé, l'éducation et le bien-être psychologique des enfants. L'activité aura lieu **le 16 novembre 2012** à Ottawa. Des experts multidisciplinaires présenteront les différentes facettes des nouvelles avancées, expliqueront en quoi elles aident à comprendre le rôle de l'environnement dans les premiers stades du développement et discuteront comment tirer profit de ce nouveau savoir pour orienter les programmes et politiques actuels et futurs au Canada.

■ FAMILLE ■

QC – L'éducation familiale visant à soutenir les parents et les enfants

Ce numéro spécial de la revue internationale *Enfances, Familles et Générations* traite de l'éducation familiale, une forme d'intervention qui repose sur le principe que pour assurer le bien-être des enfants, il faut soutenir leurs parents en développant leurs compétences et donc, intervenir auprès d'eux. Les articles qui composent ce numéro font ressortir l'importance accordée au développement des compétences des parents et aux représentations des acteurs, parents comme intervenants. Différents enjeux sont aussi soulevés et traitent de l'efficacité des programmes d'éducation familiale et des conditions qui y contribuent, dont la formation des intervenants, leur implantation dans des contextes organisationnels permettant un réel travail avec les parents et leur application dans un contexte qui n'est pas trop restrictif.

CAN – Portrait des familles et situation des particuliers dans les ménages au Canada. Familles, ménages et état matrimonial, Recensement de la population de 2011

Selon le Recensement du Canada de 2011, 9 389 700 familles de recensement ont été dénombrées au Canada, en hausse de 5,5 % par rapport à 8 896 840 familles en 2006. Les couples mariés demeurent la structure familiale prédominante (67,0 %) en 2011, mais leur proportion a diminué au fil du temps. Ce portrait des familles canadiennes, ainsi que plusieurs [autres documents complémentaires](#), sont disponibles en ligne sur le site de Statistique Canada.

CAN – Rôles et responsabilités en évolution

En observant les familles canadiennes d'aujourd'hui, il est difficile de ne pas y voir une mouvance et l'imminence du renouveau : les familles sont plus petites et plus diverses que jamais, elles épargnent moins et dépensent plus, leurs membres sont vieillissants, les mariages sont moins fréquents et plus tardifs, les gens sont plus mobiles et constamment confrontés à de nouvelles technologies. Ce numéro de la revue Transition, publiée par l'Institut Vanier de la famille, s'intéresse à quelques-uns des changements qui affectent la perception qu'ont les familles et les individus quant aux rôles et aux responsabilités de chacun en tant que grands-parents, parents, partenaires intimes, enfants ou aidants.

CAN – A Widening Parental Leisure Gap

Les résultats présentés dans cette analyse suggèrent que les relations familiales connaissent actuellement une période de réorganisation qui est particulièrement due à la pleine participation des femmes sur le marché du travail. Cette dernière contribuerait à accroître le stress et à réduire les opportunités de loisir pour les parents de jeunes enfants. Selon cette note du Population Change and Lifecourse Strategic Knowledge Cluster, les politiques publiques devraient offrir aux familles de meilleures ressources pour négocier leurs conditions de travail.

EUR – Aider les parents à être parents - Le soutien à la parentalité, une perspective internationale

Dans l'ensemble des pays de l'OCDE se développent des services destinés à soutenir les parents dans l'exercice de leur fonction parentale, en complément de services permettant de mieux concilier vie personnelle et vie professionnelle. L'objectif du rapport que publie le Centre d'analyse stratégique est double : d'un côté, éclairer la réflexion française par une approche historique et internationale; de l'autre, mettre en valeur des expériences et des pratiques jugées prometteuses, en présentant plus de 50 actions de soutien.

EUR – Entry into work following childbirth among mothers in Norway. Recent trends and variation

Au cours des dernières années, les réformes de la politique familiale norvégienne ont priorisé des initiatives qui facilitaient un retour plus rapide des femmes sur le marché du travail après la naissance d'un enfant. La part du congé parental allouée au père a été bonifiée de 4 à 12 semaines et le secteur des garderies a connu une expansion rapide. Les auteurs de cet article analysent si les tendances concernant la réintégration des mères sur le marché de l'emploi reflètent ces développements de politiques. On constate effectivement que les femmes retournent plus rapidement sur le marché du travail après l'accouchement. Ces initiatives ont également contribué à une répartition plus équitable du travail rémunéré et non rémunéré des parents.

INT – Supporting fathers at work?

Ce document a été présenté dans le cadre d'un colloque international sur la conciliation travail-famille qui a eu lieu à New York du 14 au 16 juin. Il explore plus spécifiquement le point de vue des hommes et des pères sur cette question. Les auteurs attirent l'attention sur les conséquences possibles pour les femmes de créer des politiques qui ne prennent pas en considération la place des pères à la maison.

INT – Relationships of work–family coping strategies with work–family conflict and enrichment: The roles of gender and parenting status

Cette étude analyse les stratégies des individus en matière de conciliation travail-famille. Les auteurs mettent l'accent sur quatre types d'efforts et de comportements : 1. être performant au travail/domicile, 2. être assez bon au travail/domicile, 3. prioriser au travail/domicile et 4. déléguer au travail/domicile. On apprend notamment que les femmes priorisent davantage à domicile alors que les hommes le font principalement au travail.

N.B. Publication payante

■ ENFANCE ET SERVICES DE GARDE ■

EUR – L'accueil des jeunes enfants : axe majeur de la politique familiale française depuis les années 1970

Cette étude de la Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) du gouvernement français analyse l'organisation de l'accueil des jeunes enfants en France et son évolution au cours des dernières décennies : dans quelle mesure les différents modes d'accueil se sont-ils développés relativement au nombre d'enfants vivant dans le pays? Comment les prestations familiales participent à ce développement? Quelle est la place des parents qui gardent eux-mêmes leurs jeunes enfants et quelles sont les conséquences de cette garde parentale sur l'emploi des mères? Enfin, quel rôle cette politique de l'accueil des jeunes enfants joue-t-elle sur les politiques de l'emploi?

EUR – Early Childhood in Focus: Healthy Environments

Early Childhood in Focus est une série de publications produite par le Child and Youth Studies Group à l'Open University au Royaume-Uni. Ce huitième numéro est consacré aux environnements sains. Il met l'accent sur trois questions : les environnements physiques et le bien-être des enfants, les défis associés à la vie en milieu urbain et le développement d'espaces pour (et avec) les enfants.

INT – Money or Kindergarten? Distributive Effects of Cash Versus In-Kind Family Transfers For Young Children

L'aide publique aux familles ayant des enfants en âge préscolaire peut prendre la forme de prestations monétaires (allocations familiales, par exemple) ou en « nature » (par exemple les services de garde tels que les jardins d'enfants). La combinaison de ces mesures de soutien varie considérablement selon les pays de l'OCDE, d'une composition monétaire / ou en « nature » allant de 10 %/90 % à 80 %/20 %. Ce document de l'OCDE attribue la valeur des services à un revenu « élargi » des ménages et compare les facteurs distributifs résultant et l'effet redistributif de ces deux volets de la politique familiale.

■ AUTRE ■

QC – La pauvreté : des visages et des situations multiples

Lorsqu'on pense aux personnes en situation de pauvreté, ce sont les familles monoparentales, les personnes sans emploi ou encore les prestataires de l'assistance sociale qui nous viennent souvent à l'esprit. Il est vrai que ces personnes sont touchées de près par ce problème. Toutefois, la pauvreté présente de nombreux autres visages et, parfois, de nouveaux viennent même s'ajouter. Quels visages revêt la pauvreté au Québec en 2012? Quels sont les groupes les plus atteints? Ce sont les questions que le Comité consultatif de lutte contre la pauvreté et l'exclusion sociale veut aborder dans ce bulletin électronique.

Pour nous faire parvenir vos commentaires et suggestions ou pour consulter les archives de la veille stratégique, [Écrivez-nous](#)

Si vous ne désirez plus recevoir par courriel le bulletin de veille stratégique, [Cliquez ici](#)